
Comercio local desaprueba 
reducción de jornada laboral

EN SINTONÍA CON LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO

Según el presidente de la Cámara 
de Comercio de Concepción, Arturo 
Dellatorre, de prosperar el proyecto 
de ley que reduce la jornada laboral 

de 45 a 40 horas semanales, su apli-
cación elevaría los precios de pro-
ductos y servicios. El dirigente expli-
có que se verían obligados a pagar 

más por doble turno o, derecha-
mente, contratar más personal. 
Por su parte, el gerente general de la 
CPC Bío Bío, Ronald Ruf, la modifi-

cación de la jornada laboral debiera 
apuntar a mejorar la calidad de vida 
de los chilenos.  
“Es el momento de generar meca-

nismos que faciliten las instancias 
de acuerdo para beneficio mutuo”, 
dijo el ejecutivo.

Minoristas aseguran que rebaja en las horas trabajadas elevaría los costos y, por ende, los precios.

CIUDAD PÁG.8

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Jolgorio no autorizado generó 
cerca de tres toneladas de basura

Fiesta en los Juegos Deportivos Nacionales, en Santiago. Eduardo Soto (en la foto) y Claudia Oliva sumaron seis 
oros para Bío Bío en la halterofilia, mientras que Gladys Medina se colgó tres preseas de plata.

Levantadores de medallas y triunfos

DEPORTES PÁG.15

 FOTO: LUKAS JARA M.

POLÍTICA PÁG.4

Usuarios de 
Fonasa pueden 
agendar atención 
médica vía celular

CIUDAD PÁG.7

Cesfam Víctor Manuel 
Fernández, de Concepción, 
implementó el sistema.

 FOTO: DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES UDEC 

Aldo Valle:  
“El principal 
actor aquí es  
el Gobierno”
Rector de la Universidad  
de Valparaíso comentó el 
debate sobre la gratuidad.
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Reforma al curriculum escolar
Señor Director: 

Con respecto a la noticia recientemente conocida sobre 
la reforma al curriculum escolar, en mi opinión, la educa-
ción en Chile no mejorará sacando uno o más ramos, 
agregando este o aquel, sino estimulando la refle-
xión crítica, el amor al conocimiento, no con fines 
egoístas, sino con un claro sentido de sociedad, 
donde el valor del ser humano sea una piedra an-
gular sobre la cual basar una proyección de vida. 

Habrá que enseñar a los estudiantes a respetar y 
cuidar no solo del frágil entorno natural, sino también de 
sus semejantes, especialmente los desvalidos y limita-
dos. Habrá que enseñarles que son parte de un complejo 
social, y que su valor no radica absolutamente en su rol 
dentro de esta maquinaria, sino por ser humanos irrepe-
tibles y complejos y cuya capacidad de bien se puede 

construir. Además de transmitir conocimiento, será fun-
damental en la sociedad del conocimiento entregar una 
base de valores, que ayudará a evitar que en el futuro sea-
mos esclavos de seres corruptos, insensibles y egoístas. 

Hay que desenterrar valores que han quedado 
sepultados bajo un falso manto de relativización. 
Lo necesitamos como seres humanos con un fu-
turo común que demanda de decisiones respon-

sables ahora. Muchos queremos una sociedad 
cuya voz sea un llamado de justicia, de respeto por 

los derechos humanos y de bienestar para todas las per-
sonas del planeta. 

 
Ronald Mennickent Cid 
Director de Investigación y Creación Artística  
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Eduardo Bitran   @EduardoBitran  
La rentabilidad de largo plazo de invertir en 
I&d ha sido estudiada por Banco Mundial y 
es el doble de la rentabilidad de inversión 
capital físico. Problema: miopía, cultura, ciclo 
político, externalidades. Nunca ha sido priori-
dad invertir en I&d e innovación 

Seguridad a los turistas 
  

Señor Director: 
El lamentable fallecimiento de 

seis turistas brasileños por una 
presunta inhalación de monóxido 
de carbono en un departamento 
que habían arrendado en Santiago 
Centro a través de Airbnb, vuelve a 
instalar con fuerza la urgente ne-
cesidad de regular la oferta infor-
mal de alojamiento turístico. 

Hasta ahora, el foco del debate 
en este tema se ha centrado funda-
mentalmente en el ámbito tribu-
tario y la propuesta para aplicar 
un impuesto a las plataformas 
donde se ofrece este tipo de servi-
cios, sin que se hayan abordado 
otros asuntos igual de relevantes, 
como son los aspectos de seguri-
dad, laborales y sanitarios. 

Como Federación hemos insis-
tido en instancias públicas y priva-
das sobre la importancia de que se 
cumpla la normativa vigente res-
pecto a la oferta informal de aloja-
miento turístico, de manera que se 
empareje la cancha en todos los 
planos. El objetivo de esto es ga-
rantizar, por ejemplo, la seguridad 
de los turistas, y que estos tengan 
instancias regulares donde acudir 
en caso que no se les brinde el ser-
vicio esperado o resulten afecta-

dos por un servicio deficiente, y 
resguardar, a su vez, el fiel cumpli-
miento de las normas laborales y 
sanitarias que se les exige a la in-
dustria formal. 

Luego de este trágico episodio 
surgen algunas preguntas como, 
por ejemplo, ¿en quién recae la 
responsabilidad por la muerte de 
estos turistas? ¿La persona que 
arrendaba este departamento po-
drá seguir haciéndolo? ¿Quién fis-
caliza que en esta y en todas las 
plazas de alojamiento informal 

que se ofrecen actualmente, se 
está cumpliendo con las medidas 
de seguridad básicas? 

No se puede esperar a que ocu-
rran nuevas muertes para actuar, 
y, por lo mismo, como represen-
tantes del sector, solicitamos que 
se les exija a todas las platafor-
mas donde se ofrecen este tipo 
de servicios de alojamiento, a 
que sólo puedan promocionar 
en sus sitios aquellos que se en-
cuentren debidamente inscritos 
en el registro de proveedores de 

servicios turísticos de Sernatur. 
 

 Ricardo Margulis 
Presidente Federación de 
Empresas de Turismo de Chile 
 
Falta de geriatras 

 
Señor Director: 

La escasez de geriatras que 
afecta a nuestro país, es un proble-
ma mayúsculo y de lenta solución. 
Conscientes de esa realidad, en 
Fundación Oportunidad Mayor 

estamos apoyando la formación 
en Geriatría de dos egresados de 
Medicina, quienes tienen el com-
promiso de trabajar en regiones 
una vez titulados. No es misterio 
que el 90% de los pocos geriatras 
que hay en Chile (104) se concen-
tra en la Región Metropolitana. 

Pero sabemos que no es suficien-
te. Es necesario visibilizar aún más 
la realidad de la vejez y el envejeci-
miento en nuestro país, acercando 
a los estudiantes de Medicina a los 
dispositivos que atienden personas 
mayores (hogares, centros día y 
condominios de viviendas tutela-
das), para que conozcan en terreno 
la realidad y se sensibilicen y moti-
ven a trabajar por ellos. Un peque-
ño aporte desde la sociedad civil. 

 
Constanza Daniels  
Gerenta general Fundación 
Oportunidad Mayor 
 
Rally en Concepción 

 
Señor Director: 

Otra vez más, nuestra región 
mostró su capacidad para organi-
zar y ejecutar eventos masivos 
para todo el público. Un orgullo el 
Rally en Concepción.  

 
Eric Abarzúa B.

La dignidad es la libertad que se 
tiene de elegir lo que cada uno de-
see dentro de ciertos límites que no 
afecten la convivencia social y los 
derechos que tienen en el mismo 
sentido los otros. En la Declaración 
Universal de Derechos Humanos de 
1948, se reconoce expresamente: 
Considerando que la libertad, la jus-
ticia y la paz en el mundo tienen 
por base el reconocimiento de la 
dignidad intrínseca y de los dere-
chos iguales e inalienables de to-
dos los miembros de la familia hu-
mana”. Lo mismo se hace en el Pac-
to Internacional de Derechos Civiles 
y Políticos, de diciembre de 1966, 
que en su preámbulo expresa: “Con-
siderando que, conforme a los prin-
cipios enunciados en la Carta de las 
Naciones Unidas, la libertad, la jus-
ticia y la paz en el mundo tienen 
por base el reconocimiento de la 
dignidad inherente a todos los 
miembros de la familia humana y de 
sus derechos iguales e inalienables, 
reconociendo que estos derechos 

La dignidad implica que el suje-
to debe saber quién es, para autode-
terminarse y recorrer su propio ca-
mino, sin que la autoridad o una 
elite pueda entrenarlo para que sir-
va de mero recurso humano que 
pueda favorecer la rentabilidad y el 
crecimiento económico en benefi-
cio de uno pocos privilegiados. Ca-
rente de toda capacidad para gene-
rar una crítica seria o para reflexio-
nar, poco se diferencia de un animal 
de granja. Aunque es bastante más 
fácil manipular y administrar a un 
autómata, amansándolo desde niño 
con contenidos curriculares para 
hacerlo competente para “servir”. 
Mejor que se olviden de su dignidad, 
hacer de su vida una mera supers-
tición, que se mantengan sumidos 
en el oscurantismo con un par de 
datos inútiles, pero sin tener la ca-
pacidad para comprender que es 
un acontecimiento histórico. Que se 
endeuden en la modernas y atrac-
tivas pulperías, pero que no piense. 
Eso es peligroso. 

de carácter mediatas que se rela-
cionan con la personalidad, con la 
igualdad, con la integridad corpo-
ral, con la muerte digna, con el de-
recho a vivir en un espacio digno, 
etc. También se derivan conse-
cuencias inmediatas relacionadas 
con evitar la degradación del ser 
humano (como la servidumbre, la 
tortura, la mendicidad, el acoso) o 
las discriminaciones de todo géne-
ro y orientación. 

se derivan de la dignidad inherente 
a la persona humana”. Luego de las 
atrocidades cometidas contra los se-
res humanos en el contexto de la II 
Guerra Mundial, esta dignidad se in-
corporó como una de las condicio-
nes esenciales a partir de las cuáles 
debe construirse toda la plataforma 
jurídica que busca proteger los de-
rechos esenciales que emanan de la 
naturaleza humana. De lo dicho, se 
desprenden varias consecuencias 

Gmo. Bustos Duhart  @guillermobustos - 
“Presidente del Senado ante cuenta pública 
de Piñera: “Tiene que demostrar si los tiempos 
mejores han llegado o no a los ciudadanos”.

De dignidad humana e 
historia

“Ha habido una normalización del consumo 
(de marihuana) a través de los discursos 
pocos claros y condescendientes”. 
Jorge Bastías, director regional de Senda.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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D
esde el año 2016 se 
ha venido explo-
rando la percep-
ción de bienestar 
de los chilenos, una 
más bien tardía 

medición de uno de los factores im-
plícitos de la Constitución de cual-
quier país, como es  la búsqueda de 
la felicidad. El actual indicador es el  
Índice de Bienestar, que tiene como 
objetivo dimensionar  la percepción 
de aquello tienen quienes viven en 
Chile, considerando tres componen-
tes principales: salud, finanzas y es-
tilo de vida. 

 El Índice de Bienestar en su ver-
sión 2019 revela que el nivel de sa-
tisfacción con el bienestar perso-
nal descendió al 26%, lo que impli-
ca una caída de 8 puntos 
porcentuales con respecto al año 
pasado, que mostraba un 34%. Al 
mismo tiempo, es la cifra más baja 
desde que se aplica este instrumen-
to: en 2016 el porcentaje de quienes 
se declaraban “muy satisfechos” en 
cuanto a bienestar fue de 29%. De 
hecho, este porcentaje venía en as-
censo sostenido desde el año inicial, 
pero sufrió una brusca caída la me-
dición publicada recientemente.  

Es necesario observar, sin embar-
go, que uno de los  principales ele-
mentos que inciden en la insatisfac-
ción se relaciona con aspectos finan-
cieros y de proyección económica. De 
esa manera,  bajó el porcentaje de 
quienes dicen que pueden destinar 
una parte de su presupuesto a reali-
zar actividades que disfrutan, desde 
salir a comer a actividades culturales 
y turismo,  12  puntos porcentuales 
menos que el año pasado. 

Podría ser igualmente preocupan-
te que las opiniones de los encuesta-
dos no se detengan en  la realidad 
contingente, sino al futuro mediato, 
así,  las proyecciones que se hacen so-
bre la situación económica en los 
próximos cinco años resultan desa-
lentadoras. La proporción de quienes 
piensan que será mejor que la actual 

tuvo uno de los mayores descensos,  
53%, en comparación con el  61% de 
2018, un cambio en la curva que ve-
nía mostrando  una tendencia al alza 
desde el año 2016.  Los que conside-
ran que la situación será peor suben 
al  7%, la mayor cifra desde el inicio 
de esta  medición. En las ciudades de 
Concepción y Talcahuano, el sector 
financiero mostró así mismo una no-
table disminución de  la capacidad de 
ahorro, de 12% a 4%, y aumento de la 
disconformidad con las remunera-
ciones que reciben por su trabajo ac-
tual, pasando de 11% a 27%. 

Las cifras negativas pueden estar 
relacionadas con la mayor informa-
ción, que permite transparentar la 
evidente  inequidad en los ingresos, 
una desigualdad que persiste como 
un fenómeno preocupante y el rol 
del Estado en proveer servicios bá-
sicos, que  deja fuera de protección 
a un segmento mayoritario de la po-
blación descrita como pertenecien-
te al  sector medio bajo, de ese modo, 
el coeficiente GINI del Banco Mun-
dial ubica  a Chile entre los países 
más desiguales. 

Los resultados de la encuesta 
muestran igualmente aspectos po-
sitivos, en cuanto a la satisfacción 
con su salud personal, tanto los ha-
bitantes de Concepción como de 
Talcahuano exhiben un alza  muy 
importante, del 9% a 20% y en lo que 
respecta a salud familiar, que au-
mentó de 17% a 34% y con su estilo 
de vida, cuya conformidad aumen-
tó de 14% a 27%. 

Resulta evidente el peso del factor 
económico en el bienestar de la ciu-
dadanía, el nivel de ingresos en gene-
ral es insatisfactorio y de él deriva una 
cascada de inequidades de diverso 
tipo, es un factor que no puede ate-
nuarse con medidas parciales y efec-
tistas, hay algo profundamente in-
justo en la asignación de valor al tra-
bajo de los chilenos.

La proporción  

de quienes piensan  

que la situación 

económica será 

mejor que la actual 

tuvo uno de los 

mayores descensos,  

53%, en comparación  

con el  61% de 2018, 

un cambio en la 

curva que venía 

mostrando  una 

tendencia al alza 

desde el año 2016.  

EN EL TINTERO

sitions, del éxito en esos eventos 
depende la vigencia de los colec-
tivos y la posibilidad de pasar por 
caja, para muchos, que ven en la 
política una oportunidad de em-
pleo, o de tener ese inefable e in-
sustituible atributo del poder. 

Hay que hacer las excepcio-
nes de políticos con vocación de 
servicio, pero otros están dis-
puestos a ocupar cargos cuyos 

servicios no están claros, 
sin saber para qué y en 

aquellos cuyas atri-
buciones y obliga-

ciones son conoci-
das, no siempre se 

cumple, se usa el cargo y los 
tiempos para otras cosas. 

Si los actores políticos no están 
en la cumbre de la popularidad es 
por algo y ese algo es que no es-
tán haciendo bien la pega, se les 
ve confortablemente instalados, 
en su propio mundo, lejos del 
nuestro, pero  igual se les elige, 
con esperanza, que es lo último 
que se pierde. 

 
                            PROCOPIO

El precio de venta  
de la lealtad

EN LAS NOTICIAS

Estamos en tiempos de nego-
ciación, la denominada clase po-
lítica se organiza para enfrentar 
en mejor forma los nuevos esce-
narios electorales por venir. To-
dos los medios ocupan espacios 
y páginas y se saturan las redes 
sociales informando sobre los úl-
timos desarrollos. La informa-
ción disponible y debatible se re-
laciona, en la mayor parte, con los 
intereses de partidos y can-
didatos, de alianzas, de 
subidas y bajadas de 
personajes en un es-
cenario con perma-
nente y a veces sorpre-
sivas mutaciones.  

Todo ello con el propósito de 
mejorar sus opciones de ser ele-
gidos, mediante adecuada inge-
niería de correlación de fuerzas y 
aseguramiento de seguidores y 
muy poco para mejor responder 
a las necesidades de las personas 
a las cuales se supone en algún 
momento solicitarán su sufragio. 

Los periodos de elecciones son 
como los cuartos de final para la 
política, o la lucha por las pole po-

El frágil bienestar de 
muchos chilenos
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“Estamos en el proceso de unificación y 
poniendo énfasis en el trabajo regional y en 
la descentralización de Convergencia So-
cial. Al ser Bío Bío una región muy impor-
tante para el proyecto, nuestro interés es te-
ner incidencia en el escenario nacional y lo-
cal”, comentó Camila Ortiz, presidente 
recién electa del naciente partido pertene-
ciente al Frente Amplio. 

Entre el 13 y 16 de mayo se realizaron las 
primeras elecciones del partido que fusio-
nó a cuatro colectividades del bloque: Mo-
vimiento Autonomista, Izquierda Liberta-
ria, Movimiento Socialismo Libertad y Nue-
va Democracia. La semana pasada, en 
tanto, se oficializaron los resultados que 
ungieron como presidenta nacional a la 
diputada, Gael Yeomans, y en la mesa regio-
nal a la mencionada Camila Ortiz. 

“Queremos construir con organizacio-
nes sociales y populares en base a aspec-
tos que son fundamentales para la Re-
gión, en términos de programas, como 
por ejemplo la planificación urbana, las te-
máticas medioambientales, el feminismo 
y el trabajo”, manifestó la presidenta regio-
nal de Convergencia. 

Ortiz contó que este viernes en Santiago  
se realizará un primer hito para iniciar el 
proceso inscripción del partido ante el Ser-
vicio Electoral (Servel), por ello se espera 
que el proceso en regiones se inicie en los 
próximos meses. En lo inmediato la colec-
tividad tendrá una conferencia regional, 
una suerte presentación oficial de la mesa,  
el 8 de junio, en un lugar por confirmar. 

  Convergencia Social cuenta con una 
base que alcanza los 250 militantes.

Convergencia Social inicia su trabajo en el Bío Bío

“Debemos resolver un 
problema social con la 
discusión de la gratuidad”

ALDO VALLE, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE VALPARAÍSO

Dos jornadas claves vivirán en-
tre hoy y mañana los rectores de 
las 29 universidades que com-
ponen el Consejo de Rectores de 
las Universidades Chilenas 
(Cruch), además de la Red G9, el 
Consorcio de Universidades Es-
tatales (Cuech) y la Agrupación 
de Universidades Regionales 
(AUR), quienes sesionarán en 
Concepción. 

Modificaciones a la Prueba de 
Selección Universitaria (PSU), los 
cambios que propone el Ministe-
rio de Educación a los planes cu-
rriculares de la Enseñanza Media 
y la actual situación de estudian-
tes y universidades con la gratui-
dad serán parte de los temas que 
tratarán en la sesión mensual de 
las agrupaciones. 

En conversación Diario Con-
cepción, Aldo Valle, rector de la 
Universidad de Valparaíso y vice-
presidente del Cruch comentó 
parte de debate que ellos esperan 
sostener con el Ejecutivo en ma-
teria de financiamiento y futuras 
modificaciones que pueda tener 
la ley que rige a la actual gratuidad 
universitaria. 

- ¿Cómo ve la discusión por la 
gratuidad? 

- Esperamos tener pronto al-
gunas conclusiones sobre el tra-
bajo que están haciendo diversos 
actores. Como Consejo de Rec-
tores esperamos conversar direc-
tamente con el Ministerio de Edu-
cación a efecto de proponer en 
conjunto soluciones. Aquí la res-
ponsabilidad por la estructura 
institucional del país es del poder 
Ejecutivo, ya hemos solicitado las 
alternativas y esperamos volun-
tad política   puesto que debe-
mos resolver un problema social 
con la discusión de la gratuidad. 
No participamos de la idea de que 
si un gobierno cometió errores 
estos se deban mantener, se de-
ben corregir. 

- ¿Se está perjudicando a los 
más vulnerables por seguir una 

El vicepresidente ejecutivo del Cruch adelantó lo que esperan 
de la discusión con La Moneda sobre la gratuidad universitaria, 
luego de las restricciones que entraron en vigencia este año.

der con la oportunidad que se 
necesita. Hasta ahora no hemos 
visto esa respuesta, ni las oportu-
nidades con las que se requiere. 

- En la ley a ustedes se les 
otorgaba una especie de salva-
taje que era recurrir a los exce-
dentes del Fondo Solidario, 
pero al recurrir al Tribunal 
Constitucional eso también lo 
pierden. 

- Así es y la respuesta del Go-
bierno y del Ministerio de Educa-
ción ha sido que no está por ini-
ciar un proyecto de ley que permi-
ta resolver esta situación en 
universidades que tienen fondos 
ligados al Fondo Solidario de Cré-
dito Universitario (Fscu). Eso para 
nosotros es un error, porque per-
mitiría a muchos universitarios 
ver resueltos su problema y, des-
de luego, a las propias universida-
des que los van a ver disminuidos 
por el diseño defectuoso que tie-
ne la gratuidad. 

- ¿Si esto estuviese vigente se-
ría de vital ayuda? 

- Desde luego. Me parece que 
habría sido una forma muy prác-
tica de resolver el problema. La-
mentablemente, el Gobierno se 
equivocó en esto y recurrió al Tri-
bunal Constitucional para dejar 
sin efecto una solución que había 
sido aprobada por el Congreso 
durante la tramitación de la Ley 
de Presupuestos. 

- ¿Esperan realizar un traba-
jo conjunto entre rectores y fe-
deraciones de estudiantes para 
lograr que el Gobierno pro-
mueva una iniciativa para au-
mentar en dos semestres la gra-
tuidad? 

- Aquí el principal interlocutor 
y actor interpelado es el Gobierno, 
ellos tienen la iniciativa legislati-
va en este tema y depende de la 
efectiva voluntad política del Go-
bierno que tengamos una solu-
ción para los estudiantes, sus fami-
lias y las propias universidades.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA UNO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Aquí la responsabilidad por la 
estructura institucional del país 
es del Poder Ejecutivo, del 
Gobierno, ya hemos solicitado 
las alternativas y esperamos 
voluntad política”.

“La respuesta del Gobierno y 
del Ministerio ha sido que no 
está por iniciar un proyecto de 
ley que permita resolver esta 
situación en universidades que 
tienen fondos ligados al Fscu”. 

“Lamentablemente, el Gobierno 
se equivocó en esto y recurrió al 
Tribunal Constitucional para 
dejar sin efecto una solución”.

FRASE

MARCELA CUBILLOS Y ALDO VALLE  durante una reunión del Cruch y 
el Ministerio de Educación en La Moneda.

ideología de Gobierno? 
- Yo creo que efectivamente, 

en el caso de los seis primeros de-
ciles, son los sectores más vulne-
rables del sistema de educación 
superior, pero a su vez, son los 
sectores cuyas familias han he-
cho un gran esfuerzo y son jóve-
nes talentosos, por lo que la res-
puesta de la política pública, me 
parece a mí, que tiene muy bue-
nos fundamentos para respon-
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La dirección de Obras del municipio sampe-
drino detuvo la construcción del proyecto Jar-
dín Nativo, que se levanta en calle Los Cane-
los, luego que tras una inspección se detecta-
ra que la constructora cortó árboles en una 

zona que no estaba contemplada.  
La paralización de la obra se mantendrá 

hasta que la empresa presente un informe que 
indique que no hay riesgos relacionados con 
la intervención. 

Detienen obras de edificio en Andalué por corte de árboles
FOTO: LUKAS JARA M.

Sagrado Corazón realizó encuentro de ex alumnas  
grupos comprometidos con la jus-
ticia, paz y cuidado de la integri-
dad de la creación. 

“Es por esta realidad que desea-
mos hacer presente la necesidad de 
mostrar el amor del corazón de Je-
sús en los distintos contextos per-
sonales y profesionales  que a cada 
una le toca vivir”, comentó la direc-
tora del establecimiento escolar.

En el contexto de la celebra-
ción de Santa Magdalena Sofía 
Barat, fundadora de  la congrega-
ción Del Sagrado Corazón,  ex 
alumnas del colegio participaron 
de una eucaristía y, posterior-
mente, de un encuentro con la 
comunidad educativa y religiosa 
presente en Concepción.  

El encuentro, que se celebra 

cada 25 de mayo, se realiza en for-
ma simultánea en más de 40 paí-
ses, busca, según Ximena Contre-
ras, directora del colegio, seguir 
motivando a las ex alumnas a res-
ponder al llamado de su fundado-
ra Santa Magdalena Sofía Barat, 
que decía: “los tiempos cambian y 
hay que cambiar con ellos”, forta-
leciendo la integración con otros 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

INFORMACIÓN LLEGARÁ, EN TIEMPO REAL, AL CELULAR REGISTRADO 

Quienes son padres saben lo difícil 
que resulta tener un menor enfermo 
en casa, no sólo para que mantenga 
reposo, sino también para realizar un 
correcto monitoreo de parámetros 
como temperatura, frecuencia car-
diaca y oxígeno, entre otros, que indi-
quen su evolución. 

Para muchos progenitores, lo ideal 
sería tener un dispositivo que  realice 
las mediciones. En esa necesidad se 
inspiró Carolina Penela, licenciada 
en  tecnología médica de la Universi-
dad de Concepción, para crear el Skin-
net, parche de monitorización pediá-
trica con el busca revolucionar la sa-
lud en Chile. 

Según explicó, el Skinnet, que se 
adhiere al pecho del menor, cuenta 
con sensores que miden: temperatu-
ra, frecuencia cardiaca, posición del 
niño y el nivel de saturación de oxíge-
no en la sangre.  El aparato registra  los 
niveles del menor durante todo el día, 
y los padres reciben la  información en 
tiempo real en su celular.  

En caso que los parámetros estén 
alterados se recibe una alerta en el ce-
lular que indica, por ejemplo, que si la 
fiebre continúa en cierto rango, el me-
nor debe ser trasladado a un centro 
asistencial. 

 “Levanté la idea totalmente sola 
hace dos años y, luego de obtener un 
capital semilla el año pasado, pude 
formar un equipo para comenzar a 
desarrollar y formar el producto”, ex-
plicó Penela, quien ahora lidera jun-
to a su socia, la ingeniero en estadís-
ticas de la UdeC, Carolina Oñate,  a un 
grupo de profesionales entre los que 
se encuentran ingenieros electróni-
cos, biomédicos, informáticos, esta-

Estudiante de la UdeC creó sensor 
para monitorear a niños enfermos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Temperatura, frecuencia cardiaca y oxígeno en sangre son 
parte de las mediciones que entrega el Skinnet. Saldrá a la 
venta en seis meses a un año.

dísticos y matemáticos. 
Y, si bien, partieron con la idea de 

hacer un parche para detectar riesgo 
de muerte súbita, finalmente  llegaron 
a una solución que ayudaría a  cinco 
millones de niños que pasan, anual-
mente, por la urgencia médica. “Mu-
chos vuelven a los dos días al pedia-
tra y sus padres no pueden cuidarlo 
con tanta atención como para saber 
su evolución. El parche recopila infor-
mación 24/7 y permite que los pa-
dres sepan cómo está su hijo desde 
cualquier lugar”. 

Esto se logra a través de una aplica-
ción y a la conexión vía WiFi o blue-
tooth del dispositivo con la nube. Des-
de allí, y a través de un código perso-
nalizado, los padres pueden 
descargar la información.  

El aparato, que actualmente espe-
ra la validación bioética de la auto-
ridad sanitaria para finalizar el de-
sarrollo de un primer prototipo, es-
pera llegar al mercado como un 
dispositivo recargable (USB) y reu-
tilizable. Tendrá una autonomía de 
carga de dos días y un uso recomen-

dado de siete días.  
Ahora Penela está a la espera de 

recursos para poder poner en mar-
cha su proyecto y sacarlo a la venta 
entre seis meses a un año.  Eso sí, el 
valor de venta del dispositivo aún no 
está definido. 

“Mi sueño es cambiar la salud y 
cambiar los paradigmas, que cual-
quier persona pueda desarrollar una 
solución que llegue a los hospitales y 
al mercado. Soñamos con llegar a 
todo el mundo y que las personas 
puedan tomar mejores decisiones clí-

nicas desde su celular”, afirmó. 
 
Nuevos emprendedores  

El trabajo de Penela fue selecciona-
do por el Centro Nacional en Sistemas 
de Información en Salud, Cens, para 
ser parte del torneo de emprendi-
miento, que busca transferir ideas in-
novadoras a soluciones que impacten 
en la salud.  

El torneo en salud, que partió en 
abril e implica un proceso de forma-
ción de seis meses, aportará a los em-
prendedores como Penela apoyo de la 
red de mentores dispuesta por Cens, 
que incluye académicos de las univer-
sidades Católica, de Chile, Valparaíso, 
Talca y Concepción; así como tam-
bién al sector  privado y Beachef Ace-
lera, agencia de la Universidad de Chi-
le para apoyar la innovación y el em-
prendimiento.  

Para la profesional, su participa-
ción en la red de Cens, representa una 
gran oportunidad para arribar al mer-
cado. “El torneo nos ha permitido ge-
nerar buenas alianzas estratégicas, 
que esperamos nos sirvan al momen-
to de la comercialización. Nuestro 
objetivo es abrirnos al mercado lati-
noamericano y, en ese sentido, (...) ha 
sido súper importante el apoyo de 
Cens y las mentorías”. 

Camilo Erazo, gerente general de 
Cens, aseguró que las expectativas 
del torneo están en evitar que los 
emprendedores sufran los mismos 
obstáculos que sus predecesores, 
“que puedan aprender a reconocer 
rápidamente cuáles son los elemen-
tos técnicos que tienen que incorpo-
rar para crecer y, eventualmente, lle-
var al mercado internacional sus ser-
vicios y productos”, dijo Camilo 
Erazo, gerente general de Cens.  

A fines de 2019, los proyectos con 
mayor nivel de avance tendrán la po-
sibilidad de ser testeados en hospitales 
públicos como el Guillermo Grant Be-
navente de Concepción, Sótero del Río 
en Santiago y San Pablo de Coquimbo.   

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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La campaña de carácter nacional, 
que llevarán a cabo los ministerios de 
Salud y Trabajo, busca que de aquí al 
año 2030, se erradique la enfermedad 
conocida como silicosis, en trabajado-
res expuestos a las partículas de sílice 
(sustancia cancerígena, en forma de 
cristales de tamaño respirable). 

Enfermedad, cuyos síntomas princi-
pales incluyen fibrosis pulmonar pro-
gresiva y disnea crónica, pudiendo re-
sultar en discapacidad e incluso la 
muerte, en quienes la padecen. 

La fiscalización en la Región del Bío 
Bío, se llevará a cabo en 14 empresas: 3 
en Arauco; 3 en Bío Bío; y 8 en Concep-

Salud lleva a cabo fiscalización especial a empresas por exposición a Sílice
con vidrio, cemento y otras materias 
que generan sílice, que los trabajado-
res no se expongan”. 

En tanto, el decano de Odontología 
UdeC, Alex Bustos sobre cómo logra-
ron bajar los índices a cero, comentó 
que “este es el trabajo mancomunado 
intersectorial , ya que como empresa 
de educación no podemos ser genera-
dora de enfermedad, nosotros tene-
mos que ser generadores de salud y ser 
generadores de salud es una estrate-
gia de promoción de la salud, de gene-
rar vida sana. Nuestros trabajadores 
y nuestros estudiantes son nuestra 
principal preocupación”.

 FOTO: SEREMI DE SALUD 

ción, entre el 27 de mayo y el 30 de ju-
nio de este año. 

A la fecha, en lo que va del año se han 
realizado un total de 11 fiscalizaciones, 
con un total de 9 sumarios. 

La idea, es que todas las empresas 
cumplan con los estándares que posee 
el Laboratorio de Resina de Odontolo-
gía UdeC, quienes erradicaron los peli-
gros que llevan a contraer la patología. 

Así lo explicó el seremi de Salud del 
Bío Bío, Héctor Muñoz, quien indicó 
que “queremos destacar que aquí 
(OdontoUdeC) han bajado los niveles 
de riesgo y eso es lo que queremos 
para todas las empresas que trabajan 

MINISTERIO DE SALUD BUSCA QUE A 2020 TODOS LOS CENTROS TENGAN LA OPCIÓN

A comienzos de mayo, el ministro 
de Salud Emilio Santelices dio a co-
nocer el nuevo sistema de agenda-
miento, que permite a los usuarios 
de Fonasa buscar y reservar horas de 
atención médica general en los Ces-
fam del país, donde se encuentren 
inscritos. 

Este sistema web, al que se puede 
acceder con una Clave Única desde 
un computador o un sistema móvil, 
hoy ya es una realidad en el Cesfam 
Víctor Manuel Fernández. 

La iniciativa que partió en la Co-
muna de Puente Alto, en Santiago, 
busca implementarse en el 75% 
de los Cesfam de todo el país y en 
un 100% durante el primer semes-
tre de 2020.  

Sobre la nueva implementación, la 
jefa de la División de Atención Prima-
ria del Ministerio de Salud, Dra. 
Adriana Tapia comentó que el nue-
vo sistema busca evitar que los usua-
rios madruguen por conseguir una 
hora en el sistema público, disminu-
yendo así los tiempos de espera. 

“La entrega de horas web imple-
mentada por el Cesfam es una muy 
buena iniciativa que esperamos que 
se extienda a otros recintos para uti-
lizar de mejor manera las horas en 
Medicina General y tener una mayor 
disponibilidad de éstas”, comentó la 
jefe de Atención Primaria. 

 
Tecnología de punta 

La nueva herramienta tecnológi-
ca, permitirá la actualización de da-
tos de los usuarios, a través del por-
tal Sinetsur, que permitirá solucionar 
un punto crítico al solicitar números 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La iniciativa busca evitar que pacientes madruguen para 
solicitar atenciones médicas generales, disminuyendo así los 
tiempos de espera, con un tiempo de respuesta de 48 horas.

puesta, el Cesfam tiene un plazo de 48 
horas para brindar una respuesta al 
usuario.  “Una vez que realiza su soli-
citud vía web, llegan al email de la Lí-
nea 800 y al del Jefe SOME, y dentro de 
un plazo de 48 horas se le entrega res-
puesta al requerimiento del paciente 
ya sea por vía telefónica o por mail”, 
precisó Cárdenas. 

Sobre el cómo acceder las autori-
dades comentaron que, deben acce-
der a la página web www.cvmf.cl, 
luego hacer click en el banner de so-
licitud de horas de Medicina General, 
ingresando sus datos y luego envian-
do la solicitud.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Cesfam VMF implementa 
horas médicas por internet

de atención para entrega de horas en 
Medicina General, algo que valoró el 
director del SSC, Carlos Grant. 

“Junto con la Dra. Tapia destaca-
mos esta primera solicitud de horas 
médicas en Medicina General a tra-
vés de la página web del Cesfam. Lo 
que significa que queremos terminar 
con las filas en este Centro de Salud 
para pedir horas médicas, como lo 
ha mandatado el Presidente Sebas-
tián Piñera”, enfatizó. 

Sobre la eficiencia del programa, 
que partió con la agenda de hora de 
un usuario colombiano, el director 
del Cesfam Víctor Manuel Fernán-
dez, Neil Palma, destacó que “en me-
nos de 24 horas recibimos la solici-
tud de la primera hora médica web 

correspondiente a un ciudadano ex-
tranjero, por lo que esperamos que el 
sistema que esperamos extender a 
otras prestaciones de salud”. 

La gestora de la iniciativa, en el 
Cesfam VMF, quien se desempeña 
como jefa del Some, Bárbara Cárde-
nas, el sistema busca resolver una 
de las principales dificultades de 
los usuarios del Centro de Salud 
Familiar.  

“La razón principal para crear este 
sistema es que nuestros usuarios pue-
dan acceder a una hora sin la necesi-
dad de acudir tan tempranamente al 
Cesfam, asegurando el acceso a la sa-
lud a todos sin hacer distinción de pa-
cientes”, expresó la profesional. 

En cuanto a los tiempos de res-
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Injuv y Casas 
de Estudios se 
comprometen 
por los jóvenes

Formar alianzas de trabajo, 
es lo que persigue la iniciativa 
que llevará a cabo el Instituto 
Nacional de la Juventud, Injuv, 
y representantes de Asuntos 
Estudiantiles de las diversas 
Casas de Estudio del Gran Con-
cepción. 

La actividad llevada a cabo en 
el edificio de la Gobernación 
Provincial, busca entregar una 
oferta programática por parte 
de Injuv Bío Bío, en relación a ne-
cesidades de los jóvenes, a través 
de una metodología participati-
va, flexible e inclusiva, que per-
mitirá a los representantes estu-
diantiles,  informarse en las ma-
terias descritas, además de 
compartir ideas y opiniones. 

Al respecto, el director de In-
juv, Gustavo Apablaza, mani-
festó que “es necesaria  la articu-
lación de socios estratégicos im-
portantes,  que colaboren en la 
elaboración, planteamiento y 
ejecución de las materias en fa-
vor de los jóvenes. Eso es lo que 
buscamos con esta mesa, que 
repetiremos cada 65 días”.
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movilizados y 400 que no 
reciben la alimentación fiscal, 
por los cambios en los 
requisitos para libertad 
condicional. 

En esta cárcel hay 
mil 600 internos 

2017
fue el año en que  su eje 
histórico fue definido como  
Monumento Histórico 
Nacional. 

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN LLAMÓ A CUIDAR EL PATRIMONIO

Un llamado a cuidar el campus 
realizaron las autoridades de la Uni-
versidad de Concepción, tras eva-
luar las consecuencias del denomi-
nado “Jolgorio Centenario”, que el 
pasado lunes en la noche convocó a 
más de 2 mil personas, en un llama-
do realizado por redes sociales.  

La manifestación se realizó pese a 
las advertencias de la casa de estu-
dios, que el pasado 22 de mayo comu-
nicó públicamente que se trataba de 
una actividad carente de convocato-
ria y autorización oficial. 

De todas formas, un número no 
definido de asistentes llegó hasta el 
Foro, desde las 21 horas y hasta pa-
sadas la medianoche.  

Javier Ramírez, presidente de la 
Comisión de Patrimonio Arquitectó-
nico Universitario de la Vicerrectoría 
de Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio UdeC, lamen-
tó el perjuicio generado al Campus 
Central del plantel.  

“Los balances en estos casos nun-
ca son positivos, son negativos. Es un 
esfuerzo económico enorme de la 
Universidad mantener un espacio 
público de estas características. Tie-
ne un costo millonario para la Univer-
sidad, de enero a diciembre, por lo 
que estas actividades lo que hacen es 
mermar los gastos operacionales 
anuales y endeudar a la universidad 
con acciones que no estaban previs-
tas”, dijo Ramírez, quien destacó que 
no hubo rayados ni destrucción de 
mobiliario.  

El costo total post “jolgorio” no au-
torizado alcanzó los $655.625, con los 

Cerca de tres toneladas de basura 
dejó “Jolgorio” no autorizado
Actividad convocada por redes sociales reunió a más de dos mil personas en el 
campus. Ayer se trabajó para retirar todo lo que los manifestantes botaron.

ítems de traslado de basura a verte-
dero, personal de aseo, guardias de 
refuerzo, personal de transporte e 
hidrolavado del Foro. 

Miguel Quiroga, vicerrector de 
Asuntos Económicos y Administra-
tivos de la UdeC, señaló que más allá 
del costo monetario, “lo que nos 
preocupa es que se organicen este 
tipo de actividades fuera del marco 
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de lo que diseña la Universidad, lo 
que genera múltiples problemas, des-
de lo patrimonial pasando por la se-
guridad de quienes adhieren y quie-
nes aún se encuentran en el Campus 
realizando sus tareas regulares, ya 
sean estudiantes o funcionarios”.

Para constatar el estado en que es-
tán los internos en huelga de hambre 
en dos módulos de la cárcel Bío Bío, 
conocida como El Manzano 2, llegó el 
director ejecutivo del Observatorio 
Social Penitenciario, Galo Muñoz, 
quien confirmó que hay mil 600 reos 
movilizados y 400  que no reciben la 
alimentación fiscal. Esta protesta se 
inició por los cambios realizados, en 
enero pasado, al Decreto Ley 32,  que 
regula los requisitos para postular a la 

Visitan a internos del penal Bío Bío 
beneficio deben tener conducta inta-
chable, un informe de postulación 
psicosocial elaborado por un equipo 
de Gendarmería, y cumplir la mitad 
de la condena. En delitos más graves, 
deben ser dos tercios cumplidos  an-
tes de solicitar el beneficio. 

Muñoz criticó estos cambios y agre-
gó que están haciendo un catastro 
para  saber cuántos internos queda-
ron sin poder acceder a este beneficio 
tras los cambios. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LOS INTERNOS LLEVAN una semana y media en movilización. 
libertad condicional, ya que se esta-
bleció que todos quienes postulen al 

Comenzó juicio 
por lesiones en el 
caso de Antonia 
Garros

FOTO: DIARIO LA TERCERA

 El Ministerio Público solici-
tó 300 días de cárcel para An-
drés Larraín, en el juicio simpli-
ficado en su contra por el deli-
to de lesiones contra su polola 
Antonia Garros, lo que habría 
ocurrido el 9 de diciembre de 
2016.  La joven murió dos me-
ses después, al caer del depar-
tamento del joven.  

En el inicio del juicio,  la abo-
gada Paula Villalobos, defenso-
ra de Larraín, descartó las le-
siones menos graves a Antonia 
Garros y aseguró  fue  su clien-
te el agredido. “Siempre hemos 
sostenido la inocencia de An-
drés Larraín en todos los he-
chos que se le imputan. Él no la 
agredió, ella no resultó con lesio-
nes que estén acreditadas, 
mientras que en el certificado de 
atención de urgencia del consul-
torio de Chiguayante consta que 
él presentaba una contusión en 
un ojo y a ese lugar fueron lleva-
dos ambos después de la  ocu-
rrencia de los hechos”.  

El abogado querellante An-
drés Cruz insistió en que en 
este caso hubo violencia de gé-
nero, y recordó que es difícil 
armar un caso como éste, con-
siderando que la víctima está 
fallecida. El juicio terminaría 
en dos o tres días más. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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LO ASEGURÓ EL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO, ARTURO DELLATORRE

En sintonía con la Cámara Na-
cional de Comercio, el presidente 
de la Cámara de Comercio de 
Concepción, Arturo Dellatorre, 
advirtió que de prosperar el pro-
yecto de ley que reduce la jorna-
da laboral de 45 a 40 horas sema-
nales, su aplicación elevaría los 
precios de productos y servicios. 

El dirigente explicó que se verían 
obligados a pagar más por doble 
turno o, derechamente, contratar 
más personal, lo que aumentaría 
sus costos, debiendo traspasar ese 
diferencial, inevitablemente, al 
precio final, impactando, en defi-
nitiva, al consumidor. 

“A nosotros, los minoristas, nos 
afecta especialmente esta reduc-
ción de jornada, porque tampoco 
es la idea es que cerremos más 
temprano y trabajemos menos 
tiempo. Entonces para suplir esas 
horas, deberemos incurrir en un 
costo adicional, lo que claramen-
te no lo podemos sacar de nues-
tro bolsillo, sino de los produc-
tos” explicó Dellatorre, en un con-
texto de baja sostenida en las 

Comercio local advierte que disminución de 
jornada laboral elevaría precio de productos

ventas por la incierta marcha eco-
nómica del país y el mundo, la-
mentó. 

El presidente de la Cámara de 
Comercio de Concepción recordó 
que ya están cerrando media hora 
antes, pasando de las 20.00 a las 
19.30, debido a la reducción de 48 
a 45 horas semanales, pero enfa-
tizó en que una nueva baja de ho-
ras laborales, perjudicaría al co-
mercio minorista, por lo que se 
mostró proclive de que, en caso de 
prosperar la ley, se tenga una con-
sideración especial para el sector, 
distinto en su dinámica respecto 
a otros, planteó. 
 
Visión de la CPC Bío Bío 

 Para el gerente general de la 
CPC Bío Bío, Ronald Ruf, la modi-
ficación de la jornada laboral de-
biera apuntar a mejorar la calidad 

de vida de los chilenos. En este 
sentido, dijo que la propuesta del 
Gobierno ofrece  avances, pues 
permite que, por una parte las 
empresas optimicen su producti-
vidad y por otra, los trabajadores 
redistribuyan su tiempo de una 
forma distinta a la actual, pudien-
do privilegiar aquellos destina-
dos al esparcimiento y la vida fa-
miliar. 

“Siempre las iniciativas de este 
tipo, que involucran cambios cul-
turales, generarán debate. Lo im-
portante es que la mirada esté en 
reconocer las necesidades del 
otro, sea trabajador o empresa y se 
puedan corregir eventuales asi-
metrías en las negociaciones. 
Como gremio empresarial consi-
deramos que es el momento de 
generar mecanismos que facili-
ten las instancias de acuerdo para 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En sintonía con la Cámara Nacional de Comercio, los 
minoristas aseguran que son un sector particular, y que 
rebajas en las horas trabajadas elevan sus costos.

“Por tanto, el abordar la disminu-
ción de horas semanales de trabajo, 
generará la necesidad y colabora-
ción de directivos, jefaturas y cola-
boradores, en revisar los procesos de 
trabajo, maximizar los tiempos, en 
función del cumplimiento de la pro-
ductividad, aumentando la motiva-
ción el compromiso y mejorar la ca-
lidad de vida de los colaboradores”. 

Por su parte, el director de Inge-
niería Civil Industrial de la USS, 
Charles Araya, estimó que se debe 
implementar una mayor califica-
ción del capital humano con el fin 
de aumentar la eficiencia de las ta-
reas, además de una distribución de 
estas actividades de acuerdo a los 
recursos y capacidades que posee y 
la incorporación de mayor inver-
sión en innovación e investigación 
para lograr mayor especialización 
productiva. Sin duda, jornadas la-
borales menos prolongadas impac-
ta sobre satisfacción en el trabajo, 
en la salud y seguridad ocupacional, 
en el compromiso y también, por 
ende, en la productividad.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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55%
más horas laborales a la semana se tra-
bajan en Chile respecto a Holanda, don-
de se trabajan 29 horas semanales.

IPC
Abril

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.798,35 

COMMODITIES 

-1,07% Igpa 24.602,78 -0,88%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,70
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)59,14

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MAYO

$48.595,00

$27.757,18
Dólar Observado    $707,50 Euro    $789,95

beneficio mutuo. 
 
Otras realidades y desafíos 

Los países integrantes de la Ocde  
muestran distintas realidades en 
relación con las Jornadas de Traba-
jo. Alemania trabaja 35 horas sema-
nales, Noruega 33, Holanda 29, y 
Chile 45. “Esto nos muestra que nos 
queda una brecha por resolver en 
este tema”, sostuvo  la docente de 
Ingeniería en Administración de 
Recursos Humanos de Duoc UC 
sede Concepción, Fabiola Burgos. 
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NUEVA VERSIÓN DE RANGE ROVER EVOQUE FACILITA MOVILIDAD EN ESPACIOS REDUCIDOS

Rodrigo Espinoza , geren-
te de Jaguar Land Rover en 
Chile, es de  origen penquis-
ta y con actual residencia en 
la Región Metropolitana. En 
la noche del martes  partici-
pó en Concepción de la ac-
tividad promocional que dio 
a conocer la nueva versión 
del  Range Rover Evoque, el 
modelo SUV urbano pre-
mium más exitoso de la mar-
ca. Como novedad, trae un 
visor que permite visualizar  
los obstáculos que hay bajo 
el vehículo.  

- Al primer modelo le 
fue muy bien en el merca-
do. Me imagino que con 
esta nueva propuesta se 
esperan los mismos resul-
tados. 

- Hoy estamos lanzando la   
segunda generación del Ran-
ge Rover Evoque, un produc-
to que fue partió en 2011 y 
que se ha constituido como 
el modelo más exitoso de la 
marca. Representa el 30% de 
las ventas a nivel global y casi 
lo mismo en Chile también. 
Revolucionó la marca en 
esos entonces, catapultan-
do a niveles de venta global, 
que son 400 mil unidades. 
En gran parte se debe a este 
producto. Para nosotros es 
muy  importante este lanza-
miento y Concepción es un 
mercado muy importante 
para Land Rover. 

- ¿Cuántas unidades 
venden en Concepción y 
cuál es la proyección para 
este año? 

- Mira a nivel Chile se ven-
den 200 unidades anuales de 
este Range Rover y Concep-
ción representa aproxima-
damente el 20% de las ventas 
de las marcas. En Concep-
ción esperamos que se ven-
dan entre 40 a 50 unidades 
este año con nuestro socio 
local que es Salazar e Israel. 

- ¿Qué novedades trae 
esta nueva versión? 

- El Range Rover Evoque, 

Llega a Concepción  
vehículo que permite  
“hacer invisible” el capó 

El gerente de Jaguar Land Rover, Rodrigo 
Espinoza, espera que se vendan en su primer año 
entre 40 a 50 unidades. Parte en los U$ 53.000.

es un modelo compacto, de 
look deportivo y de cuatro 
puertas. Está pensando en 
un segmento de clientes  que 
busquen la versatilidad de 
un 4x4 , pero que también le 
guste la ciudad, por eso ha 
sido el éxito de esta versión, 
la cual ahora incluye obvia-
mente mejoras tecnológicas 
no solamente en lo que es 
habitualmente entre el usua-
rio y el auto, con dispositivos 
móviles como el software de 
asistencia en el manejo. In-
corpora muchas innovacio-
nes que son muy relevantes 
para el segmento. Por dar un 
ejemplo:  uno de los atracti-

 FOTO: SUR MEDIA

vos es el capó trasparente 
(Ground View)  que permite 
a través de la pantalla ver 
que pasa en  el terreno ( en 
180º) y tener así una mejor 
asistencia en conducción.   A 
futuro muchos 4x4 en el seg-
mento lo van a  incorporar. 
Es una de las razones por las 
cuales Land Rover es una 
marca exitosa a nivel global. 

- ¿Sirve para la familia? 
- Sí, también. No es un 

auto muy grande, donde 
puedan ir cinco hijos, pero sí 
para familias jóvenes  o para  
los que ya son mayores  ( ju-
bilados). 

- ¿Cuál es su valor? 
-Parte en US$ 53 mil dóla-

res ($36 millones en moneda 
nacional aproximadamen-
te), que es el precio de entra-
da del Range Rover Evoque.

Hoy  desde las 15:30, en  
calle Freire 171, se remata-
rán vehículos que fueron 
dados de bajas por distintas 
instituciones de gobierno. 

La postura mínima es de 
$300 mil pesos para una 
Ford Ranger XLT año 1999  y 
la mínima del más caro co-
mienza en los $ 7 millones 
por una Ford Expedition 
Bauer 4WD 2011. 

 “Los remates fiscales están 
asociados a la subasta de los 
bienes muebles dados de baja 
por los servicios públicos, 
mientras que los remates ju-
diciales son aquellos realiza-

dos por orden de los Tribuna-
les de Justicia y correspon-
den a especies incautadas o 
decomisadas”, explicó el sere-
mi del Trabajo y Previsión So-
cial, Carlos Jara Bustos. 

La autoridad regional 
igualmente  detalló el origen 
de las máquinas. 

“Pertenecieron al Go-
bierno Regional, Intenden-
cia, Seremi de agricultura, 
SAG de Ñuble, Dirección 
del Trabajo Ñuble, Subde-
re Ñuble, Municipalidad 
de Hualpén y al Juzgado 
de Garantía Concepción”, 
dijo  Jara.

“Tía Rica” de Concepción 
hoy rematará autos fiscales 
partiendo en $300 mil

Directorio de Irade cuenta 
con nuevos integrantes

FOTO: IRADE

Con una participación 
sobre el 80% de sus socios, 
Irade realizó la renovación 
parcial de directorio, inte-
grándose Mónica Álvarez, 
gerente general de Buses 
Hualpén; Cristian Vergara, 
gerente general de Essbio; 
Rodrigo Briceno, gerente 
general de CAP Acero; Alon-
so Cantuarias, gerente ge-
neral de Sergio Escobar y 
Juan Pablo Vaccaro, geren-
te trading de Arauco. 

“En Irade estamos muy or-
gullosos del gran interés que 
tuvo entre las empresas so-
cias de ser parte de nuestro 
equipo de trabajo. Para noso-
tros es un tremendo impulso 
que asumimos con entusias-
mo y con la firme convicción 

de la importancia de institu-
ciones como la nuestra”, des-
tacó su presidenta, Patricia 
Palacios.  

 Detalló además los ejes 
en los cuales está trabajando 
Irade en el contexto de sus 30 
años, donde destaca el rol 
social de la empresa, los de-
safíos de equidad de género, 
el fomento a las industrias 
creativas y la contribución 
al desarrollo regional. 

 “Hoy las empresas tene-
mos un trabajo muy fuerte 
con las comunidades. Que-
remos ver en conjunto don-
de estamos fuerte y donde 
estamos débiles, y que esta 
información pueda servir de 
insumo para las políticas pú-
blicas”, precisó Palacios.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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“Está pensando en un 
segmento de clientes  
que busquen la 
versatilidad de un 4x4 , 
pero que también le guste 
la ciudad”.

 “A nivel Chile se venden 
200 unidades anuales de 
este Range Rover y 
Concepción representa 
aproximadamente el 20% 
de las ventas de las 
marcas”.

“Para nosotros es muy  
importante este 
lanzamiento y 
Concepción es un 
mercado muy importante 
para Land Rover”.

FRASE
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Felipe Parra Muñoz 
Académico de Psicología 
Universidad San Sebastián

AVANCES TECNOLÓGICOS GENERAN CAMBIOS 

J
unto con los cambios 
en el mundo del tra-
bajo impulsados por 
la tecnología a través 
del uso de algoritmos, 
robots y procesos au-
tomatizados es que la 
flexibilidad se con-

vierte en un tema de discusión per-
manente en el plano laboral.  El mer-
cado del trabajo se ve afectado por la 
cantidad de empleos que se verán 
impactados por los escenarios de 
automatización en nuestro país. La 
consultora internacional McKinsey 
Global Institute proyectó en el 2017 
que 3,2 millones de empleos po-
drían ser reemplazados por siste-
mas automatizados en los próximos 
20 a 40 años. Lo anterior se reforzó 
este verano, cuando desde la OCDE 
-a través del informe publicado en 
febrero llamado “How´s Life in the 
Digital Age”- se señaló que nuestro 
país enfrenta una alta exposición a 
los riesgos de la transformación digi-
tal. En un plano distinto y apoyado 
en la irrupción de las aplicaciones 
de servicios rápidos, “delivery” y uso 
de smartphones, hemos sido testi-
gos de cómo se entrega una alterna-
tiva a quienes buscan generar ingre-
sos de forma esporádica por la vía de 
estas “Apps”. En estas aplicaciones, 
las personas son consideradas 
como socios independientes y no 
trabajadores vinculados a la compa-
ñía, lo que implica que no existe una 
vinculación de tipo contractual en-
tre las partes. Ambos temas dan 
cuenta de un cambio drástico en la 
manera en que nos relacionamos 
con el trabajo y cómo tendremos 
que sortear escenarios aún desco-
nocidos en las vías de generar recur-
sos de forma independiente, pero 
que ya hemos vislumbrado con el 
aumento de dos perfiles similares, 
pero que poseen diferencias sustan-
tivas: los trabajadores freelance y los 
emprendedores.   
 
Oportunidades de negocio  
Una de las formas de hacer frente al 
escenario planteado es generar los 
propios ingresos a través de un em-
prendimiento. Acá una persona desa-
rrolla un negocio por su cuenta y crea 
algo más grande que él (una oficina, 
planta, marca, industria o similar). El 
emprendedor es la persona que de-
tecta una oportunidad de negocio en 
un mercado específico a través de 
una demanda insatisfecha y que im-
plementa un proyecto para que un 
producto o servicio determinado sa-
tisfaga esa necesidad, muchas veces 
con un grado de riesgo financiero 
considerable. También existen los 

manera de convertirse en una ofer-
ta concreta y diferenciada ante una 
solicitud específica del mercado la-
boral, en la lógica de oferta y de-
manda distinta a cómo se concibe 
para un emprendimiento. Una de 
las ventajas de esta modalidad es 
un grado de libertad que un trabajo 
“tradicional” no entrega y que el 
emprendimiento no ofrece al ser un 
esfuerzo más permanente, lo cual 
también puede ser una desventaja 
si no existe una política clara de 
cuántos proyectos tomar para res-
ponder adecuadamente y no “que-
marse” con el trabajo o entregar un 
mal servicio.  Un freelancer puede 
generar más ingresos en algunos 
meses, lo que es una ventaja, pero 
no posee estabilidad, o incluso se 
puede encontrar con clientes que 
se toman tiempo para pagar gene-
rando incertidumbre financiera. 
Por otro lado, el poder trabajar des-
de un cowork o desde el hogar es 
una ventaja dependiendo de la con-
figuración personal de cada traba-
jador en relación a los límites entre 
el trabajo y la vida personal. Ejem-
plo de lo anterior son las personas 
que ofrecen servicios de diseño, re-
dacción, desarrollo y programación 
web, traducción,  manejo de redes 
sociales, asesorías contables, mar-
keting digital, seguridad informáti-
ca, evaluaciones psicolaborales, en-
tre otras. Con las distinciones ante-
riores  se hace más evidente que 
uno de los desafíos que enfrentare-
mos como región es apoyar el capi-
tal humano para que transite entre 
trabajadores independientes y em-
prendedores, siempre y cuando 
exista claridad de que eso es lo que 
se necesita para nuestro desarrollo 
económico. También se debe gene-
rar consenso acerca de que es una 
buena noticia que el emprendi-
miento se esté democratizando 
cada vez más, sin embargo, no 
siempre más es mejor y se debe 
apuntar al impacto y escalabilidad 
del negocio más que el autoempleo 
sin diferenciación. 

EMPRENDEDORES TRABAJADORES 
FREELANCE, TENDENCIAS DEL 
NUEVO MERCADO LABORAL
Uno de los desafíos de la Región del Bío Bío es apoyar el capital humano para que 
logre desempeñarse como trabajadores independientes y/o emprendedores, 
teniendo siempre claridad sobre lo que se necesita para nuestro desarrollo 
económico.

emprendedores que por necesidad 
deciden partir su propia empresa, lo 
cual no se relaciona necesariamente 
con una oportunidad sino más bien 
generar recursos o invertir un monto 
determinado de dinero.  
 
Flexibilidad horaria  
Otra de las formas de enfrentar este 
fenómeno y diferente al emprende-

dor (pero con un espíritu similar) es 
que lo que se entiende comúnmen-
te como el “trabajador indepen-
diente” o “freelancer”, lo que tiene 
como principio la autonomía de las 
partes. En estas relaciones trabaja-
dor y contratista acuerdan condi-
ciones de una tarea específica con 
la mayor libertad para ambos. Por 
lo general se trata de la prestación 

de un servicio donde existe la capa-
cidad de flexibilizar en relación a 
horarios y lugar de trabajo. Este for-
mato requiere una capacidad de 
gestionar eficientemente el tiempo 
de manera autorregulada por parte 
del trabajador, un orden para poder 
cumplir los plazos estipulados, ade-
más de tener un foco o especializa-
ción en un área determinada, de 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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FOTO: CLUB DE CARTA

LA BANDA PENQUISTA desde el 2016 que inició su actividad como tal, 
editando el 2017 el EP “Matrioshka” y está próximo a lanzar su primer LP. 

Banda Club de Carta Inglesa 
libera nuevo single “Volar”

ADELANTO DE SU ESPERADO PRIMER LARGADURACIÓN

El tema tendrá su lanzamiento oficial en 
vivo el próximo 6 de junio a las 21.00 
horas en Bar Concepción.

A menos de un año del estreno 
de su primer single, con miras a 
lo que será su primer LP, el quin-
teto penquista Club de Carta In-
glesa acaba de liberar “Volar”, 
nueva canción que será presenta-
da de manera oficial el próximo 
6 de junio a las 21.00 horas en 
Bar Concepción. 

 El nuevo adelanto, que está ins-
pirado en la dificultad de sobrelle-
var la pérdida de un ser querido, 
tiene una sonoridad e influencia 
que va por el lado del synth pop, la 
guajira cubana y el sax pop de los 
años ochenta.  

“Volar” cuenta con la participa-
ción especial del saxofonista pen-
quista Guillermo Leighton, además 
de la producción de Juan Pablo Mo-
ren, rol que también es extensivo al 
resto del esperado álbum. 

Este nuevo adelanto es el segun-
do sencillo de la banda después de 
“Jugar al Fútbol”, tema liberado el 
año pasado tras finalizar la etapa 
de promoción de su primer EP 
“Matrioshka” (2017). El largadura-
ción, que se espera se libere de ma-
nera íntegra antes de fin de año, es-
tará caracterizado por sonidos que 
pretenden desligarse del sonido 
clásico con que se asocia nuestra 

ciudad, con mezclas de estilos que 
nunca se han relacionado y con le-
tras que apuntan a vivir la nostal-
gia de la niñez. 

La historia de Club de Carta In-
glesa comenzó el 2016 con el ob-
jetivo de crear canciones con una 
fuerte raíz popular, pero basado 
también en los pequeños detalles 
que sólo se descubren con la má-
xima exploración del mundo de 
los sonidos.  

Desde el inicio de 2018 hasta la 
actualidad, el grupo ha sido invita-
do a participar en conciertos y jor-
nadas musicales de distinta índo-

le. Entre estos, destaca la participa-
ción en la temporada 2018 del pro-
grama La Hora del Gnomo en Casa 
de Salud, donde “Nadar en tierra”, 
primer track de “Matrioshka”, es 
usada como cortina de introduc-
ción para el programa. 

Además, en agosto pasado, la 
banda tuvo su primera presenta-
ción en Santiago, en el quinto Ciclo 
Elefante, realizado en el Espacio 
Elefante ubicado en la Facultad de 
Artes de la Universidad de Chile.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Seminario UdeC:  
“La U.E. frente a su futuro”

En el marco del programa de Estudios 
Europeos, La Universidad de Concepción 
realizó el Seminario: “La U.E. frente a su fu-
turo”, evento que contó con las ponencias 
de la Dra. Marcela Jaime y David Mataix. 
La actividad se realizó en el auditorio Sal-
vador Gálvez de la FI UdeC.

MÓNICA ZAMBRANO, David Mataix, Paulina Astroza, Marcela Jaime y 
Mangalaraja Ramalinga.

ROLANDO GARCÍA  
y María José Díaz.

HERMAN DURÁN,  Roxana Arenas y Ricardo Naredo.

ELIZABETH  FLORES  y Valeria Donoso. MANGALARAJA RAMALINGA  y Paulina Astroza.NELSON CONTRERAS  y Javier Sepúlveda.

PAULINA 
ASTROZA,  

David 
Mataix y 
Marcela 

Jaime.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Conversatorio Cidere: 
Colaboración para la 
innovación abierta

EMMA CHÁVEZ  y Patricia Roa.

JUAN EDUARDO MATAMALA,  Iván Muñoz y Mauricio 
Contreras. VICENTE HERNÁNDEZ  y Jorge García.

CLAUDIO 
TORO,  Sandra 
Araya y Juan 
Pablo Vaccaro.

PEDRO 
RAMÍREZ,  

Macarena 
Cepeda, 
Cristián 

Oyanedel y 
Conrad Von 

Igel.

Conrad Von Igel fue el encargado de exponer 
en el Conversatorio Cidere: Colaboración para 
la innovación abierta, realizado en el Club Con-
cepción. En la oportunidad, también se expuso 
la experiencia de la mesa de Innovación de Ci-
dere Bío Bío.
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En 14 jornadas, UdeC anotó sólo 10 goles y 
se convirtió en el equipo que menos festejó. El 
goleador auricielo es Patricio Rubio (3) y tras 
él asoman Nicolás Orellana (2) y, con un gol, 
Guido Vadalá, Fernando Cordero, Josepmir 

Ballón, Hugo Droguett y Francisco Portillo. 
A nivel internacional, Rubio anotó 5 goles, 

Orellana marcó 2 y las restantes conquistas 
fueron obra de Cordero y Ballón. El ataque, sin 
duda, es tarea pendiente para el resto del año.

El Campanil fue el equipo que menos goles marcó
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

AL FINALIZAR LA PRIMERA PARTE DEL CAMPEONATO

La expectativa era muy amplia 
a inicio de año, sobre todo para 
UdeC, pero el Campanil cerró un 
semestre para el olvido: último en 
su grupo de Copa Libertadores y 
en puestos de descenso directo en 
el torneo local. Pésima campaña 
que buscarán mejorar.  

Huachipato arrancó pésimo, 
pero terminó mejor, aunque sin 
lucir. El  equipo de Larcamón vivió 
un duro proceso de ensamblaje, 
con varios lesionados de por me-
dio y mucha irregularidad, pero 
quedó a un paso de los puestos de 
clasificación a la Copa Sudameri-

Cifras y números que resumen un 
semestre irregular para Bío Bío
U. de Concepción y Huachipato cerraron 14 fechas muy dispares. El Campanil sumó un pobre 28,5% de 
rendimiento en el torneo local y la usina cosechó un 45,2%, aunque dejó tarea pendiente.

FOTO: LUKAS JARA M.

cana de la próxima temporada. 
 

Fijos en el once 
Federico Pereyra y José Bizama 

jugaron todos los minutos para 
el acero. Cada uno acumuló 1260’ 
en cancha y, tras ellos, Nicolás 
Baeza (1162’) y Yerko Urra (900’) 
fueron los que más estuvieron en 
cancha. ¿Y quiénes menos jugaron 
por el acero? Los juveniles Maxi-
miliano Rodríguez (65’) y Nicolás 
Silva (3’) junto al peruano Piero 
Vivanco (52’). 

En el Campanil, por lo menos, 
en el torneo local, Patricio Rubio 
fue el único que jugó todos los 
duelos, aunque quien sumó más 

minutos fue Cristian Muñoz. Con 
1170’, el “Tigre” sólo fue suplente 
en el 1-4 ante Palestino, igualan-
do el total de presencias de Gus-
tavo Mencia, quien sólo se ausen-
tó en el pasado 1-1 ante O’Higgins. 
Tras ello, Rubio sumó 1129’ y Cor-
dero acumuló un total de 990’. 
Quienes estuvieron menos en can-
cha fueron el portero Álvaro Sala-
zar (90’), y los delanteros Walter 
Ponce (111’) y Steffan Pino (113’).  

 
En deuda 

Huachipato vendió goles a ini-
cio de año, pero supo recuperar-
los. El venezolano Anthony Blon-
dell fue el goleador del equipo con 

4 tantos, sobre los 2 que anotaron 
Federico Pereyra, Cris Martínez y 
José Bizama. En el Campanil (ver 
recuadro) quedaron al debe y la 
producción ofensiva fue la peor 
de la primera parte del torneo. 

 
¿Cuándo anotaron? 

El acero tiene mejor producción 
en los segundos tiempos. Entre el 
75’ y 90’ marcó 8 de los 16 goles que 
hizo en el torneo, recibiendo 10 de 
los 19 tantos en los primeros 45’. 
UdeC hizo 10 goles en 14 fechas y 
5 de ellos fueron entre el 60’ y 75’. 
Eso sí, al Campanil le marcaron 12 
de los 19 goles que ha cuajado, en-
tre el 60’ y 90’, recibiendo siete de 

ellos vía juego aéreo.  
 

Jugaron rudo  
Huachipato recibió un total de 

37 tarjetas amarillas, con Bizama 
(4), C. Martínez, Sepúlveda, 
Succar, Pereyra, Palmezano y Bae-
za  (3) como los más amonestados. 
La única roja fue para Baeza, quien 
fue absuelto del castigo. 

En UdeC hubo 31 amonestados. 
Mencia (5) y Rubio (4) fueron los 
que más recibieron amarillas. El 
peruano Josepmir Ballón fue el 
único expulsado auricielo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El “Francotirador” que   
dispara ilusión vialina

“Vivimos momentos bien 
complicados. No es fácil estar 
cuatro fechas sin ganar y ver-
te abajo en la tabla. Todo era 
más tenso, pero nos hicimos 
fuertes y ahora somos otro 
Fernández Vial”, cuenta Fran-
co Ortega. El atacante ha 
marcado 3 tantos esta tempo-
rada y uno de esos goles signi-
ficó el 2-1 en casa del podero-
so Colchagua. La “Maquinita” 
ganó 3 partidos en línea y está 
entre los cuatro mejores de 
la Segunda. 

¿Qué pasó con este Vial que 
ahora mete miedo? El atacan-
te que llegó a préstamo desde 
Wanderers comentó que “el 
compromiso fue que debía-
mos entrar concentrados y 
tiene que ser así hasta el mi-
nuto 95 o lo que den. Eso se ha 
notado, porque nos están 
convirtiendo menos goles, es-
tamos más sólidos”. 

También destacó que “el in-
greso de Arturo Sanhueza ha 
sido clave, porque es un líder 
y nos ordena a todos en la 
cancha. También se nota el 

FOTO: LUKAS JARA M.

buen nivel con que volvió el 
paragüita (Servín) después de 
la expulsión. Es un delantero 
que preocupa a los rivales y se 
hace fácil jugar con alguien así 
en el ataque”. 

Y el oriundo de Villa Ale-
mana, de 22 años, que ya ha-
bía marcado ante General Ve-
lásquez, ha sido figura en este 
repunte. “Me siento con mu-
cha confianza. Contra Colcha-
gua, por ejemplo, tuve esa pe-
lota que venía de un saque del 
arquero y después de dos pivo-
teos me quedó para pegarle. 
Ni lo pensé y fue un buen gol. 
En el segundo tiempo, cuando 
estábamos con diez, pateé 
otra con muy poco ángulo, 
pero el palo no dejó que fuera 
gol. Me estoy atreviendo cada 
vez que puedo”, advirtió. 

Este domingo, a las 16 ho-
ras, Fernández Vial será local 
ante Iberia, en el Ester Roa 
Rebolledo. El cuadro de Er-
win Durán comparte el tercer 
lugar con Vallenar, ambos con 
11 unidades, mientras que 
Iberia llega totalizando 7.

JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES 2019

Continúan las buenas no-
ticias para la halterofilia re-
gional en los Juegos Deporti-
vos Nacionales, que se desa-
rrollan en Santiago.   

Luego de las sobresalien-
tes actuaciones de Diego 
Soto y Francisco Barrera 
durante el fin de semana, 
ahora fue el turno de las 
mujeres y del menor del 
clan, Eduardo Soto, quie-
nes agregaron nuevos me-
tales al medallero de Bío 
Bío en el certamen.  

El halterista sampedrino 
se hizo fuerte en la nueva di-
visión de los 73 kilos de peso 
corporal, donde se anotó 
con marcas de 123 kilos en 
arranque, 150 kilos de en-
vión y 273 kilos en el total 
olímpico, para subirse a lo 
más alto del podio y colgar-
se tres preseas doradas. 

En la misma categoría, en 
tanto, Ricardo Varela, de Cu-
ranilahue, obtuvo la medalla 
de bronce. Asimismo, Alfon-
so Jaramillo agregó otros dos 
bronces, en envión y total 
olímpico de los 89 kilos.  

Pesas bajaron 
nuevas medallas  
Eduardo Soto y 

Claudia Oliva 
sumaron seis 
oros para Bío 

Bío en la 
halterofilia, 

mientras que 
Gladys Medina 

se colgó tres 
preseas de 

plata. 
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tián Dodero, bajó una meda-
lla de plata en la especiali-
dad kumite senior -84 kilos. 

Junto a él también destaca-
ron Paula Bruna, que se que-
dó con el bronce en kata se-
nior, lo mismo que Valentina 
Guajardo, que finalizó terce-
ra en  kumite senior catego-
ría -61 kilos. 

En tanto, al cierre de esta 
edición, el balonmano de Bío 
Bío se jugaba su paso a la fi-
nal tras eliminar a Ñuble en la 
víspera. La selección femeni-
na se medía a Magallanes, 
mientras que los varones en-
frentaban a la Región Metro-
politana.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A UN ALTO NIVEL 
SE ESTRENÓ 

competitivamente 
en su nueva 
categoría el 

sampedrino 
Eduardo Soto, que 

cosechó tres 
medallas de oro en 
los 73 kilos de peso 

corporal.

CLAUDIA OLIVA se 
transformó en la más grata 
sorpresa de la halterofilia 
regional en los Juegos 
Nacionales.

OBITUARIO

Ha volado al cielo y desde allí sonríe y nos alienta . 
No estar  tristes, elevemos una plegaria y a compartir su despedida. 
 

MARÍA CRISTINA SAN MARTÍN CORTÉS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se  realiza en la Iglesia del Pacto Evangélico de Concepción (Capitán 
Prat 139, Población Pedro Aguirre Cerda, Concepción). Su funeral será hoy, des-
pués de un oficio a las 13.00 horas, saliendo el cortejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
 Familias : Mardones San Martín, San Martín Cortés,  Mardones González 
 
Concepción, 29 de mayo de 2019.

Poder femenino 
Y eso no fue lo único, por-

que la jornada de martes tuvo 
en la serie femenina a lo más 
destacado del día, luego que  
Claudia Oliva lograra tres 
oros al proclamarse campeo-
na en la división de los 64 ki-
los con triunfos en arranque, 
envión y total olímpico. 

A ella se sumó la deportis-
ta de Curanilahue, Gladys 
Medina, quien ocupó el se-
gundo puesto de la catego-
ría para sumar tres platas y 
sellar un  auspicioso paso a 
la recién creada división. 

 
Más podios 

Otra disciplina que aportó 
victorias fue el karate que, a 
través del penquista, Sebas-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Maximiano / Hilda

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449           

SAN PEDRO
Dr. Simi  
• Victoria N° 7 Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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